

Entrevue avec Yvon Quiniou

Philosophe, proche du Parti Communiste et défenseur intransigeant de la laïcité

vendredi 21 février 2020, par [Denis COLLIN](#)

Nous avons posé à Yvon Quiniou quelques questions qui portent à la fois sur l'actualité et sur le Parti Communiste qui fête cette année son centenaire.

1. Que penses-tu des évolutions de la gauche en général et du PCF en particulier au sujet de la laïcité ?

Les évolutions de la gauche en général, sur la laïcité mais aussi sur la religion, me désolent, voire me catastrophent, tant ces sujets me tiennent à cœur du fait que les positions qui sont les miennes font partie de mes convictions non seulement de citoyen, mais d'intellectuel marxiste et communiste depuis toujours. Je constate d'abord une complaisance difficilement compréhensible à l'égard du phénomène religieux qui va à l'encontre non seulement des philosophes des Lumières, à commencer par Spinoza un peu avant, mais aussi des grands penseurs du 19ème siècle comme Feuerbach et Marx qui ont démontré à quel point la religion non seulement se nourrit du malheur humain d'origine sociale, mais l'alimente activement. Ne pas le voir et le dénoncer, alors qu'on assiste à un retour du religieux le plus réactionnaire dans le monde, c'est renoncer dans ce domaine à son identité de gauche.

2. Quelle ton appréciation générale sur l'avenir du Parti Communiste qui fête son centenaire cette année ?

La dérive sur le plan de la laïcité s'ensuit, surtout s'agissant de l'islam dont ne veut pas comprendre que son fond idéologique, basé sur le Coran, est un discours dogmatique, obscurantiste et de haine meurtrière à l'égard des incroyants, sans compter son déni des valeurs humanistes de la République au nom de la Charia. D'où une « tolérance » à l'égard de ses défauts (voir le chantage à l'islamophobie), mais qui s'élargit aux autres religions avec même des éloges comme ceux d'un Macron qui y voit un facteur d'unité nationale, à l'encontre de tout ce que l'histoire nous apprend ! Derrière cela s'annonce une laïcité molle, acceptant le communautarisme et ses particularismes et, il faut le dire, pour deux raisons : l'oubli de l'exigence morale en politique, qui est aussi une exigence rationaliste et universaliste, et, bien sûr, un calcul électoraliste à courte vue : il s'agit de se ménager les électeurs croyants, fût-ce sur des bases contradictoires car de gauche ou de droite.

Je serai plus bref sur l'avenir du PCF, bien que cette question soit pour moi importante. Celui-ci est affaibli, malgré ses implantations locales qu'on minore délibérément. Il paie sa fidélité ancienne à l'URSS, dépourvue de tout esprit critique, ainsi que l'association qu'il avait contribué à répandre entre celle-ci et le communisme, ce qui était un contresens majeur. Il en a pris conscience et a opéré une révision critique que je salue, par exemple avec les ouvrages de Sève. Reste qu'il faut qu'il reprenne l'initiative, tout en révisant ses positions sur la religion, la laïcité et l'islam, trop complaisante elle aussi. Mais je suis de ceux qui continuent à le soutenir face à la défection des autres courants de gauche : une partie d'entre eux ont trahi leur idéologie en soutenant Macron et je n'ai pas confiance dans la France insoumise et son désir insupportable d'hégémonie. Je continue donc, en l'état, à lui faire confiance vu la qualité de ses militants et sa culture politique inspirée de Marx, mais qu'il devrait rappeler davantage, et son ouverture actuelle à l'écologie qu'il est le seul à relier à la critique du capitalisme.

3. Que penserais-tu de la constitution d'une sorte de pôle intellectuel disons « marxiste » pour aller vite, club, fondation ou centre de recherche, qui contribuerait à armer ou à réarmer les militants et les citoyens dans leur lutte, j'allais dire leur guérilla, comme les attaques permanentes du capital.

D'où l'importance aussi de ta proposition d'un « pôle marxiste »... mais qu'il faudra concilier avec ce que le PC fait de son côté ! Car il faut, sur tous les fronts, combattre l'idéologie néo-libérale dominante qui aliène les consciences !

Derniers ouvrages parus, en liaison avec mon propos : :

Retour à Marx, Buchet-Chastel

Les chemins difficiles de l'émancipation, Kimé

Critique de la religion, La Ville brûle

Pour une approche critique de l'islam, H&O

Le matérialisme en questions, L'Harmattan, en voie de parution